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В регионе разработаны меры 

по развитию рыбохозяйственной 

отрасли 

Усольские поисковики вернулись 

с «Невского пятачка» 

«Байкал» обыграл 

астраханского «Волгаря»

СЛЮДЯНСКИЙ РАЙОН
С 10 августа передвижной консультативно-диагностический центр 
«Академик Федор Углов» отправился в очередной рейд. До 20 августа 
специалисты будут принимать пациентов в Слюдянском районе – на стан-
циях Байкальск, Слюдянка, Култук, Порт Байкал, Маритуй, Андриановская. 
Жители смогут получить консультации терапевта, гинеколога, невролога, 
лора, окулиста, кардиолога, уролога, хирурга, эндокринолога, пройти флюо-
рографию, эндоскопические, ультразвуковые, рентгенологические и лабо-
раторные исследования. 
Как сообщает пресс-служба областного правительства со ссылкой на и.о. 
министра здравоохранения Николая Корнилова, за первое полугодие 
ПКДЦ «Академик Федор Углов» совершил четыре рабочих поездки по тер-
риториям региона, обследовано более 4,5 тыс. человек, оказана медицин-
ская помощь 67 ветеранам Великой Отечественной войны. В государствен-
ные учреждения здравоохранения направлены 723 человека.

Александра Белкина

ЗИМА
В Зиме на капитальный ремонт двух муниципальных дорог будет выделено 
84 млн рублей из областного бюджета. Софинансирование местной казны 
составит 16 млн рублей. Как сообщил мэр города Владимир Трубников, 
планируется отремонтировать дороги, которые соединяют основную город-
скую магистраль протяженностью почти 3 км. По ней движется большой 
поток автомобилей и маршрутных автобусов, сообщением пользуются 
как горожане, так и жители сел Зиминского района. Работы начнутся в 
ближайшее время, будет заменено дорожное полотно, построены тротуа-
ры, смонтирована новая линия освещения, обустроены пункты остановок 
общественного транспорта. 

Оксана Хлебникова

ЗАЛАРИНСКИЙ РАЙОН
22 августа в селе Хор-Тагна пройдет II Межрайонный фестиваль охотников 
и рыболовов. В программе – выставка охотничьих трофеев, лично-команд-
ные соревнования по стендовой стрельбе по движущимся мишеням, смотр 
охотничьих собак. Рыбаки посоревнуются в уловах на самую крупную и 
ценную рыбу, для детей пройдут «Веселые старты». Для гостей и участников 
праздника предусмотрена большая концертная программа. Участие в кон-
курсе примут команды Заларинского и соседних районов.

Людмила Шагунова

НИЖНЕУДИНСКИЙ РАЙОН
Летом 2016 года в детском оздоровительном лагере «Заря» Нижнеудинского 
района будет организована совместная смена отдыха для здоровых детей 
и детей с ограниченными возможностями. Об этом сообщил и.о. мини-
стра социального развития, опеки и попечительства Иркутской области 
Владимир Родионов. По его словам, необходимо в соответствии с сани-
тарными нормами отремонтировать корпус, в котором будут проживать 
дети-инвалиды, создать доступную среду на территории лагеря. На эти цели 
выделят дополнительные средства из областного бюджета по программе 
укрепления материально-технической базы оздоровительных учрежде-
ний. Планируется, что в лагере «Заря» смогут отдыхать дети не только 
Нижнеудинского, но и Тайшетского, Тулунского районов. 

Оксана Хлебникова 

КУЙТУНСКИЙ РАЙОН
В Куйтуне впервые состоялась спартакиада для пенсионеров. Как сообщи-
ла глава Куйтунского МО Галина Манух, в спартакиаде для лиц старшего 
возраста приняли участие 11 команд из поселка Куйтун и сел Куйтунского 
района. В программе спортивных состязаний были бег, теннис, шашки. Все 
победители награждены ценными призами. Подобная спартакиада станет 
для Куйтуна традиционной, заверили в оргкомитете мероприятия.

Людмила Шагунова

ИРКУТСК
В Иркутске 22 августа пройдет II фестиваль коренных малочисленных 
народов Приангарья «Икэнипкэ», участниками которого станут представи-
тели национально-культурных центров Казачинско-Ленского, Качугского, 
Катангского, Бодайбинского и Нижнеудинского районов, а также Иркутской 
городской общественной организации «Этнокультурный центр народов 
Севера». Как сообщили в пресс-службе Центра культуры коренных народов 
Прибайкалья, в рамках фестиваля состоится конкурс на лучшее тради-
ционное жилище, конкурс песенно-танцевального творчества, мастеров 
декоративно-прикладного искусства, национальной кухни, выступления 
творческих коллективов, а также конкурсы мастерства, ловкости и красоты.
Учредителями и организаторами фестиваля выступили министерство куль-
туры и архивов Иркутской области, Центр культуры коренных народов 
Прибайкалья. Партнер фестиваля – Союз коренных малочисленных наро-
дов Севера Иркутской области. Мероприятие состоится при поддержке 
управления губернатора и правительства Иркутской области по связям с 
общественностью и национальным отношениям.

Людмила Шагунова

7,1млрд рублей

будет направлено на ремонт, 

строительство и содержание дорог в регионе 

в этом году.
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НОВОСТИ РЕГИОНА

В Иркутске стартовал проект 

по реконструкции Покровской 

развязки. Подрядчики 

приступили к реализации 

первого его этапа – ремонту 

съезда к микрорайону 

Зеленый на Ново-Ленинской 

объездной и самой объездной 

с развязками от улицы 

Сурнова до Рабочего Штаба. В 

целом длина этих участков – 

чуть более 900 метров. Работы 

завершат в этом году. На эти 

цели выделено около 50 млн 

рублей, в том числе 47,1 млн 

рублей из областного бюджета. 

Врио губернатора Приангарья Сер-
гей Ерощенко посетил участок транс-
портного узла в районе Покровского 
рынка, ознакомился с перспективами 
его реконструкции. Мэр Иркутска Дми-
трий Бердников заверил, что все работы 
могут быть завершены к концу октября. 
В следующем году начнется реализация 
основного этапа проекта по реконструк-
ции транспортных развязок на пересе-
чении улиц Сурнова, Рабочего Штаба 
и Ново-Ленинской объездной дороги. 
На модернизацию участков потребуется 
около 200 млн рублей. 

В 2015 году на капитальный ремонт 
дорог города Иркутска выделено 722,4 млн 
рублей, в том числе 353 млн рублей из 
областной казны. В частности, региональ-
ная субсидия направлена на капремонт 
улицы Мира, участка ул. Напольная – ул. 
Ремесленная. На ремонт городских дорог 
и тротуаров предусмотрено 251,9 млн 
рублей, из них 192 млн рублей – средства 
областного бюджета. 

Сергей Ерощенко подчеркнул, что 
необходимость строительства и рекон-
струкции дорог в Иркутской области 
давно назрела, и, несмотря на непростую 
экономическую ситуацию, работа по 
модернизации дорожной сети будет про-
должена. 

– Нужно расширять все выезды из 
Иркутска, разворачивать дорожное стро-
ительство в других территориях реги-
она, в том числе в сельских. Средства 
на эти цели найдутся. Будем использо-
вать механизм частно-государственного 
партнерства, призывать предприятия к 
социальной ответственности. Дороги – 
это одна из составляющих комфортной 
среды, и мы должны развивать необхо-
димую инфраструктуру, чтобы повысить 
качество жизни людей, – заявил глава 
Приангарья. 

И.о. министра строительства, дорож-
ного хозяйства Иркутской области Мари-
на Садовская отметила, что в рамках 
областной государственной программы 
«Развитие дорожного хозяйства» муници-
пальным образованиям выделяются суб-
сидии. В этом году общая сумма составила 
около 700 млн рублей. Средства получили 
Иркутск, Братск, Саянск, Залари, Зима 
и другие – те муниципальные образо-
вания, которые представили проектную 
документацию на реконструкцию и капи-
тальный ремонт дорог. 

Кроме того, в рамках программы 
«Устойчивое развитие сельских террито-
рий» в регионе реконструируются сель-
ские дороги. В этом году область защи-
тила заявку в Росавтодоре на получение 

средств федерального бюджета на обес-
печение твердого покрытия подъездов к 
сельским населенным пунктам. Субсидии 
получили три муниципалитета – Алар-
ский (подъезд к деревне Мольта), Усть-
Удинский (деревни Баранова и Халюты) и 
Тулунский (село Азей) районы.

С привлечением средств федерально-
го бюджета будут введены участки авто-
дорог Тайшет – Чуна – Братск (155–
166 км) в Чунском районе, Иркутск – 
Листвянка (8–12 км) в Иркутском рай-
оне. Кроме того, ведется строительство 
трасс Таксимо – Бодайбо, Красноярово 
– Небель. 

Напомним, что президент России Вла-
димир Путин поручил в 2013–2022 годах 
построить вдвое больше автомобильных 

дорог, чем в 2003–2012. Это относится как 
к федеральным, так и к региональным и 
местным трассам. В этом году в Иркутской 
области будет построено и реконструи-
ровано порядка 54 км дорог. На ремонт, 
строительство и содержание дорог в 
регионе будет направлено 7 млрд рублей. 
Всего в рамках задачи по удвоению объ-
емов дорожного строительства в регионе 
необходимо ввести в эксплуатацию около 
300 км автотрасс. 

Городу Иркутску на ремонт дорог в 
2015 году выделена не только субсидия из 
областной казны. По поручению губерна-
тора выдан бюджетный кредит из Дорож-
ного фонда региона, с помощью которого 
предполагается отремонтировать более 
10 км дорог. Бюджетные кредиты взяли 
также Братск и Ангарск. Значительную 
субсидию – 84 млн рублей – в этом году 
получил город Зима. Средства направле-
ны на ремонт двух улиц. 

В следующем году муниципалитеты 
тоже получат поддержку. Заявки на уча-
стие в областных программах принима-
ются до 1 сентября. Уже известно, что 
в 2016 году продолжится ремонт дорог 
в Свирске, Черемхово, Заларях, а также 
строительство трасс Иркутск – Листвян-
ка и Тайшет – Чуна – Братск.

Юлия УЛЫБИНА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

АКТУАЛЬНО

Лесопожарная обстановка в Иркутской 

области напряженная, но контролируемая. 

Угроз населенным пунктам и предприятиям 

нет. Об этом заявил временно замещающий 

должность руководителя агентства лесного 

хозяйства региона Сергей Тарасюк. По 

данным на 10 августа, в Прибайкалье 

бушевало 29 пожаров на площади 29 тыс. 

га, в том числе четыре на площади более 3 

тыс. га – в Прибайкальском национальном 

парке и Байкало-Ленском заповеднике.

На территории Иркутской области продолжает действо-
вать особый противопожарный режим, с 23 июля объявле-
на чрезвычайная ситуация. Всего с начала пожароопасного 
сезона на территории региона зарегистрировано 1 тыс. 442 

лесных пожара, пройденная огнем площадь составила 250 
тыс. 450 га. В прошлом году на эту дату было зарегистриро-
вано 2 тыс. 79 пожаров на площади 779 тыс. 700 га.

Сегодня самая напряженная обстановка наблюдается 
в Качугском и Ольхонском районах. Ситуация осложня-
ется тем, что из-за погодных условий пожары переходят 
в верховые и распространяются с большой скоростью. 
В мониторинге лесопожарной обстановки в настоящее 
время задействованы шесть самолетов Ан-2 и два верто-
лета Ми-8, в тушении возгораний – самолет-амфибия 
Бе-200, который за два дня, 8 и 9 августа, совершил поряд-
ка 46 сбросов воды, а это более 460 тонн. 

Глава региона потребовал от мэров и руководителей 
профильных ведомств стабилизировать ситуацию, свя-
занную с лесными пожарами. Совещание по данному 
вопросу в режиме видеоконференции Сергей Ерощенко 
провел накануне. 

– На местах всегда лучше оценить ситуацию. Если 
вы видите, что сил и средств, которые работают, недо-
статочно, и все выходит из-под контроля, не ждите чуда. 
Необходимо усиливать взаимодействие между лесной 
охраной, МЧС, Прибайкальским национальным парком. 
В случае бездействия каждый должен нести персональ-
ную ответственность. Если ситуация не будет стабили-
зирована, то со стороны правоохранительных органов и 
прокуратуры должны быть предприняты жесткие меры 
в отношении конкретных должностных лиц. И еще, не 
нужно делить леса на наши и не наши – федераль-
ные, региональные – они все находятся на территории 
Иркутской области, и мы не должны допустить их унич-
тожения. Необходимо объединять усилия, – подчеркнул 
Сергей Ерощенко. 

Глава региона также отметил, что все мэры терри-
торий, где сохраняется сложная пожароопасная обста-
новка, отозваны из отпусков. Кроме того, МЧС необхо-
димо повысить оперативность реагирования на сигналы 
о пожарах и обеспечить необходимое количество сил и 
средств для их тушения. 

Юлия УЛЫБИНА

В тушении лесных пожаров 
задействован самолет-амфибия Бе-200

В Иркутске обновляют 
транспортные развязки
В этом году в регионе построят 
и реконструируют более 50 км дорог

В 2015 году на капитальный ремонт дорог города 

Иркутска выделено 722,4 млн рублей, в том числе 353 

млн рублей из областной казны. В частности, регио-

нальная субсидия направлена на капремонт улицы 

Мира, участка ул. Напольная – ул. Ремесленная.

На ремонт городских дорог и тротуаров предусмотре-

но 251,9 млн рублей, из них 192 млн рублей – средства 

областного бюджета. 

На территории региона продолжает 
действовать особый противопожарный 
режим, с 23 июля объявлена 
чрезвычайная ситуация.
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В регионе выберут 
«Созвездие 
талантов»
КОНКУРС

Впервые в Иркутской области состоится 

творческий конкурс замещающих семей 

«Созвездие талантов». Его организатор – 

министерство социального развития, опеки 

и попечительства региона. В конкурсе могут 

принять участие опекуны (попечители), приемные 

родители, воспитывающие пятерых и более 

подопечных детей, проживающие на территории 

Приангарья.

По словам Татьяны Плетан, заместителя министра социального 
развития, опеки и попечительства региона, конкурс проводится с 
целью вовлечения замещающих семей в активную общественную и 
культурную деятельность, повышения роли семейного творчества в 
эстетическом и нравственном воспитании подрастающего поколения. 

– Сегодня в Иркутской области более 300 замещающих семей 
воспитывают пять и более подопечных детей. Идея проведения 
подобного конкурса принадлежит самим замещающим родителям – 
среди них много творческих людей, – отметила Татьяна Плетан.

Организаторы надеются, что конкурс будет способствовать повы-
шению престижа семей, воспитывающих детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей, и формированию позитивного обще-
ственного мнения о семейных формах устройства таких ребятишек.

Каждая семья будет представлять на конкурсе один творческий 
номер – театральный, танцевальный, вокальный, инструментальный. 
Жюри будет оценивать оригинальность идеи, технику исполнения, 
сценические костюмы, актерское мастерство. Прием конкурсных 
материалов проводится территориальными управлениями министер-
ства социального развития, опеки и попечительства Иркутской обла-
сти с 1 сентября по 15 октября 2015 года. Итоги конкурса объявят 
после 20 ноября.

Александра БЕЛКИНА 

ПЕРСПЕКТИВЫ

В Иркутской области 

создан Территориальный 

рыбохозяйственный совет. 

Его задача – координировать 

работу разных министерств и 

ведомств для развития рыбной 

отрасли. Первое заседание 

совета состоялось в июне. 

О перспективах работы в 

этом направлении, мерах 

государственной поддержки 

рассказывает советник 

отдела животноводства и 

рыбохозяйственной деятельности 

регионального минсельхоза Иван 

Лобыцин.

– Иван Иванович, каково сегодня общее 

положение дел в рыбохозяйственной сфере?

– В целом федеральный Минсельхоз нам 
выделяет достаточно квот на вылов рыбы. В 
2015 году официально разрешенный объем 
промышленной добычи водных биоресурсов 
для Иркутской области составил свыше 3 тыс. 
455 тонн. Этот показатель превышает уровень 
2014 года на 3,6%. По Байкалу, к сожалению, 
квота снижается, причин тому несколько – 
хозяйственная деятельность, природные явле-
ния – снижение уровня Байкала, потепление, 
увеличение численности нерпы. Конкретно 
квоты на омуль в 2014 году были выделены в 
объеме 334 тонны, в 2015 году – 244 тонны, в 
следующем году снова идет уменьшение.

– Какие задачи сегодня ставятся перед 

отраслью?

– Главное – развивать аквакультуру. В это 
понятие входит выращивание рыбопосадочно-
го материала и товарной рыбы. Водный потен-
циал в области огромный, и его надо исполь-
зовать. Разработана «Программа по развитию 
аквакультуры (товарного рыбоводства) на 
2016–2018 годы». Ее основной целью является 
привлечение инвестиций в отрасль. В настоя-
щее время обсуждаются объемы и направления 
государственной поддержки.

Пока же действует российская отраслевая 
программа, но применительно к нам там есть 
только одна строка – субсидирование про-
центных ставок по кредитам, взятым на раз-
витие производства. У нас, к сожалению, пред-
приятия кредиты не берут, поскольку им не 
хватает залоговой базы. 

Сегодня в областном минсельхозе идет 
работа по подготовке перечня рыбопромысло-
вых участков. В соответствии с действующим 
законодательством договоры на промышлен-
ное рыболовство должны заключаться с теми 
пользователями, у кого такие участки есть. Мы 
работаем над тем, чтобы обновить наш пере-

чень, и будем в конце года объявлять конкурс 
на заключение договоров по предоставлению 
рыбопромысловых участков в пользование. 

– Почему возникла необходимость созда-

ния в области рыбохозяйственного совета?

– Это совещательный орган для обсужде-
ния вопросов, связанных с организацией рыбо-
ловства и сохранением водных биоресурсов, а 
также с развитием предприятий по производ-
ству рыбы. Такой совет существовал ранее, но в 
2011 году его не стало. Между тем мы сталкива-
емся со множеством вопросов, которые требу-
ют согласования с общественностью, органами 
власти, учеными. Например, в каком объеме 

производить рыбопосадочный материал, где 
выпускать рыбу, как бороться с браконьерами? 

Совет возглавила и.о. министра сельско-
го хозяйства Ирина Бондаренко. В его состав 
вошли представители государственной власти, 
научных и общественных организаций.

На первом заседании мы обсудили оценку 
современного рыбохозяйственного состояния 
основных промысловых водоемов области и 
меры по увеличению вылова водных биоре-
сурсов. По итогам обсуждения было принято 
решение о нецелесообразности строительства 
в проливе Малое Море озера Байкал рыбораз-
водного завода, который предлагалось разме-
стить в устье реки Сармы. В этом районе недо-

статочно производителей ценных видов рыб, 
необходимых для его оптимальной загрузки.

Также совет планирует обсуждать вопросы 
по развитию аквакультуры в регионе, рассмо-
треть предложения о внесении изменений в 
Правила рыболовства для Байкальского рыбо-
хозяйственного бассейна. Следующее заседа-
ние совета состоится в октябре текущего года.

– И куда двигаться отрасли?

– Предстоит решить множество проблем. 
Например, наши водохранилища, что были соз-
даны рукотворно, – Братское, Усть-Илимское, 
Иркутское, а сейчас и Богучанское – больше 
являются нагульными водоемами, в связи с тем, 
что уровень воды в них сезонно падает, и там 
рыба плохо размножается. Чтобы они стали 
«активными» водоемами, надо заниматься вос-
производством рыбы.

У нас работают два рыбоводных завода – 
Бельский в селе Сосновка Усольского района и 
Бурдугузский в Иркутском районе. Совместно 
они располагают мощностями для подращива-
ния и выпуска более 7 млн экземпляров молоди 
ценных видов рыб. Предприятия находятся в 
собственности ОАО «Востсибрыбцентр» (город 
Улан-Удэ). В данное время они в аренде у ООО 
«Байкальская рыба». 

Вопросы воспроизводства относятся к феде-
ральным полномочиям. А федеральное финан-
сирование, к сожалению, недостаточное. В 2014 
году рыбоводными заводами с целью искус-
ственного зарыбления ценными породами рыб 
был осуществлен выпуск в водные объекты 
Иркутской области 7,5 млн экземпляров молоди 
ценных видов рыб, в том числе молодь пеляди и 
хариуса. Но этого мало.

Когда водохранилища заполнялись, их пла-
нировали сделать лещево-сиговыми с сохра-
нением ценных пород рыб. А водохранилища 
стали, по научным данным, окунево-плотвич-
ными. Этому способствовало несколько факто-
ров – антропогенное воздействие, нерегуляр-
ные и недостаточные по объему рыбоводные 
работы. Низкая эффективность естественного 
воспроизводства рыб связана со значитель-
ными изменениями уровенного режима озера 
Байкал и водохранилищ Ангарского каскада в 
период размножения. 

И поэтому основу промышленного лова в 
Иркутской области составляют частиковые 
виды рыб. Наибольший удельный вес среди 
них занимают: окунь – 56,9% и плотва – 21,1%. 

Что касается производства аквакультуры, то 
в 2014 году организациями было произведено 
всего 62 тонны рыбной продукции, из них реа-
лизовано 57 тонн. 

Если грамотно организовать рыборазвод-
ные мероприятия, то продуктивность наших 
водных объектов может вырасти в разы. По 
данным ученых, она может составить 7–9 кг с 
гектара. А у нас пока 1–1,5 кг с гектара. Рыбо-
хозяйственная отрасль в регионе много лет 
была на задворках, и сегодня мы пытаемся при-
дать ей новый импульс развития.

Людмила ШАГУНОВА

Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Преодолевая рыбный дефицит
В Приангарье разработаны меры по развитию 
рыбохозяйственной отрасли

СПРАВКА

Рыбохозяйственный водный фонд Иркутской 
области включает в себя: озеро Байкал в 
пределах Иркутской области; водохранили-
ща – Иркутское, Братское, Усть-Илимское, 
Мамаканское и часть Богучанского; 229 
озер; более 65 тыс. рек, протекающих по 
Иркутской области. Основу промышленной 
добычи рыбы Иркутской области составляют 
Братское и Усть-Илимское водохранилища 
(около 80% от общего объема добычи). Также 
активно ведется промышленное рыболов-
ство на озере Байкал. В 2015 году более 80 
юридических лиц и индивидуальных пред-
принимателей осуществляют промышленное 
рыболовство на водных объектах Иркутской 
области. В Иркутской области обитает 67 
видов и подвидов рыб, из них промысловое 
значение имеют 18 видов рыб. Регион всегда 
славился ценными видами рыб, какими явля-
ются омуль, сиг, хариус, таймень, осетр, тугун, 
нельма, ленок. Но в последнее время вылов 
этих видов рыб или незначительный, или 
неуклонно снижается.

СОБЫТИЕ

XIV Байкальский международный 

фестиваль документальных и научно-

популярных фильмов «Человек и 

природа» им. В.Г. Распутина» пройдет 

в Иркутске с 24 по 28 сентября. В этом 

году в конкурсную программу войдут 12 

фильмов из России, Италии, Франции, 

Новой Зеландии, Германии, Индии и 

Нидерландов. Их отобрали из 272 заявок 

42 стран. Кроме того, в рамках фестиваля 

состоится внеконкурсный просмотр, и 

впервые будет представлена программа 

полнокупольного кино. Напомним, 

«Человек и природа» традиционно 

проходит при поддержке Министерства 

культуры РФ и правительства Иркутской 

области. 

– Фестиваль «Человек и природа» с каждым годом 
укрепляет свои позиции и становится все известнее 
среди кинематографистов и зрителей, – отметил и.о. 
министра культуры и архивов Иркутской области Вита-
лий Барышников. – В этом году фестивалю присвоено 
имя писателя Валентина Распутина, и нужно отметить, 
что это далеко не формальность. Все творчество и обще-
ственная деятельность нашего великого земляка были 
направлены на сохранение экологии и гармоничной 
жизни человека в природе. Поэтому, я думаю,  наш 
фестиваль в скором времени выйдет за пределы исклю-
чительно показа фильмов и станет площадкой презента-
ции экологических проектов.

Открытие фестиваля в этом году состоится в иркут-
ском кинотеатре «Художественный». В его рамках будет 
показан фильм Вима Вендерса «Соль Земли». 

– Это новая документальная лента о жизни знаме-
нитого фотографа Себастьяно Сальгадо, который побы-
вал более чем в 100 странах мира и запечатлел самые 
красивые и ужасные моменты, происходившие на пла-
нете, – пояснила программный директор фестиваля 
Юлия Якимова. – Лента представляет собой завора-
живающее зрелище, созданное одним из выдающихся 
режиссеров современности. Премьера фильма состоя-
лась на Московском и Каннском кинофестивалях.

Площадками «Человека и природы» станут Дом кино 
и Иркутский планетарий. Оценивать фильмы будет 
компетентное жюри, в состав которого войдут биолог 
Виктор Кузеванов, завкафедрой операторского искус-
ства Санкт-Петербургского института кинематогра-
фии и кино Николай Волков, режиссер, преподаватель 
ВГИКа Светлана Музыченко. Возглавит жюри директор 
департамента кинематографии Министерства культуры 
РФ Вячеслав Тельнов. 

– Программа в этом году гораздо интереснее про-
шлого, – считает член отборочной комиссии фестива-
ля, кандидат философских наук Михаил Рожанский. 
– Планка профессионализма была выше, из-за этого 
и отбор жестче. Но было много хороших фильмов, 
которые все-таки хотелось показать зрителям, поэтому 
они перешли во внеконкурсную программу. Все это 
говорит о том, что фестиваль набирает силу как один из 
популярных. Конкурсная же программа сложилась из 
фильмов, где отношения человека и природы предстают 
как достаточно проблемные и сложные. Кроме того, они 
интересны как произведения киноискусства. 

Порядок показа фильмов еще не определен. Одна-
ко известно, что зрители увидят фильм «Сабар» – о 
популярных барабанах и танцевальной жизни в Сене-
гале. Ленты «Убить кита» и «Красные воды» по-разному 
рассматривают одну и ту же проблему – охоту на 
китов на Фарерских островах. Фильм «Женщины» – о 
жизни женщин Замбезии – одного из самых бедных 
и густонаселенных регионов Мозамбика, где средняя 
продолжительность жизни составляет 35 лет. Лента 
«Бразимон» – про одноименное озеро в Апеннинах, 
где построили атомную станцию. Фильм «Безмолвие. 
Полярное царство» – один из красивейших видо-
вых фильмов без единого слова закадрового текста. 

В центре ленты «Человек и океан» – непростая жизнь 
смотрителя маяка. «Волонтеры. Игра с огнем» расска-
зывает о добровольцах, которые занимаются тушением 
пожаров. «Крылатые рыбаки» – фильм о традиционной 
в Китае рыбалке с помощью бакланов. «Котлован» – 
острая проблемная лента об угольной добыче в Воркуте. 
Документальный фильм «Уходящие голоса» рассказы-
вает об иркутском филологе и этнографе Галине Афа-
насьевой-Медведевой, создавшей уникальный словарь 
говоров жителей Приангарья.

Программа полнокупольных фильмом пока до конца 
не определена, однако, по словам исполнительного 
директора Иркутского планетария Дмитрия Семенова, 
уже известно, что в нее войдут ленты «Гималаи», «Буду-
щее», «Обитаемая земля».

Площадками «Человека и природы» 
станут Дом кино и Иркутский планетарий. 
Оценивать фильмы будет жюри, в состав 
которого войдут биолог Виктор Кузеванов, 
завкафедрой операторского искусства 
Санкт-Петербургского института 
кинематографии и кино Николай 
Волков, преподаватель ВГИКа Светлана 
Музыченко. 

– На Западе полнокупольная проекция сейчас 
активно выходит за рамки образовательных программ 
в арт-сферу, – отметил он. – Индустрия полнокуполь-
ных программ достаточно обширна, поэтому не исклю-
чено, что такие фильмы станут постоянной частью про-
граммы фестиваля, ведь это кино уникально по своей 
силе воздействия на зрителя и создает эффект присут-
ствия без 3D.

На фестивале также состоится спецпоказ докумен-
тального фильма «Гонка на вымирание» режиссера 
Луи Сайхойоса – автора ленты «Бухта», получившей 
«Оскар» за лучший документальный фильм в 2010 году.

Елена ОРЛОВА

На фестивале «Человек и природа» 
покажут полнокупольное кино

Основу промышленного лова в Иркутской области составля-

ют частиковые виды рыб. Наибольший удельный вес среди 

них занимают: окунь – 56,9% и плотва – 21,1%. В 2014 году 

рыбоводными заводами с целью искусственного зарыбления 

ценными породами рыб был осуществлен выпуск в водные 

объекты Иркутской области 7,5 млн экземпляров молоди 

ценных видов рыб, в том числе молодь пеляди и хариуса.
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Отдельная страница истории ВВС 
связана с войной в Афганистане 
– наиболее масштабным военным 
конфликтом с участием советских 
солдат после Великой Отечественной 
войны. Эта война стала судьбой цело-
го поколения, у которого со словом 
«Афган» связано слишком многое – 
суровые испытания, участие в труд-
ном деле, раны и потеря товарищей. 

В боевых действиях в Афганиста-
не ВВС лишились 118 самолетов и 333 
вертолетов. За каждой потерянной 
машиной стояли жизни погибших 
или искалеченных авиаторов, траге-
дии их семей и родителей.

Несмотря на суровые условия 
Афганистана, военнослужащие ВВС 
выполнили воинский долг с честью. 
Так, экипажи военно-транспортной 
авиации (ВТА) выполнили в Афга-
нистане 27 тыс. самолето-рейсов (из 
них 14,7 тыс. – в условиях противо-
действия ПВО противника), перевез-
ли более 880 тыс. человек личного 
состава и около 430 тыс. тонн различ-
ных грузов. Более 1,7 тыс. военнослу-
жащих ВТА награждены орденами и 
медалями. 

Истребительная и истребительно-
бомбардировочная авиация в Афга-
нистане решала следующие зада-
чи: авиационная поддержка войск, 
прикрытие транспортных колонн и 
сопровождение сухопутных войск в 
рейдовых операциях; авиационные 
удары по выявленным объектам про-
тивника; прикрытие вертолетных 
подразделений; уничтожение огне-
вых точек, опорных пунктов моджа-
хедов; воздушная разведка. За время 
Афганской войны потери совет-
ских ударных самолетов оказались 
довольно существенными: 21 МиГ-

21, 11 МиГ-23, 34 Су-17 и СУ-22 (экс-
портный вариант Су-17), один Су-24 
(в результате несчастного случая), 36 
Су-25, два Як-28 и один Як-38.

Дальняя авиация имела возмож-
ность «накрыть» любую точку Афга-
нистана с аэродромов на советской 
территории. Самолеты дальней 
авиации в сравнении с фронтовой 
имели большую бомбовую нагруз-
ку; способны применять авиабомбы 
калибром 3000, 5000 и 9000 кг. Их 
применение не зависело от погод-
ных условий. С помощью самоле-
тов дальней авиации разрушались 
пещеры и другие укрепленные объ-
екты моджахедов. Часто такие укры-
тия, будучи вырубленными в цель-
ной скале, выдерживали попадания 
500-килограммовых авиабомб. Поэ-
тому применялись авиабомбы круп-
ных калибров. Фугасный удар вызы-
вал растрескивание и обвал пещер. 
Хорошие результаты давало бомбо-
метание по склонам. Сход огромной 
массы камней наглухо заваливал 
входы в пещеры, перерезал немного-
численные горные тропы, вызывал 
обрушения карнизов. 

Основная авиационная поддерж-
ка войск на поле боя в Афганистане 
легла на плечи вертолетчиков. Вер-
толеты использовались для огневой 
поддержки наземных подразделе-
ний, преследования отходящего 
противника, воздушного патрули-
рования местности и сопровожде-
ния автоколонн, высадки десантов 
на ключевых позициях, снабжения 
войск, спасения сбитых летчиков и 
эвакуации тяжелораненых. По оцен-
кам авианаводчиков, работавших в 
боевых порядках наземных подраз-
делений, именно вертолеты облада-

ли наивысшей эффективностью при 
огневой поддержке. Вертолеты стали 
настоящими летающими танками и 
бронетранспортерами, которым не 
страшна была самая пересеченная 
местность. Объемы повседневной 
боевой работы, проведенной верто-
летчиками, не поддаются никакому 
описанию. Если в 1985 году среднее 
число вылетов на один Су-25 состав-
ляло 216, а на МиГ-23 – 112, то на 

один вертолет в среднем приходи-
лось 360–400 вылетов, а у отдельных 
машин количество вылетов за год 
доходило до тысячи. 

Именно поэтому вертолеты были 
приоритетными целями для огня 
моджахедов. Излюбленной такти-
кой моджахедов было дать пролететь 
вертолету над их замаскированными 
позициями, а затем открыть огонь 
вдогонку. Отсюда и ужасающее, по 
сравнению с другими типами авиа-
техники, количество потерь – 333 
машины, из них 28 тяжелых транс-
портных вертолета Ми-6, 174 транс-

портно-боевых Ми-8 и 127 боевых 
Ми-24, четыре Ми-9 и Ми-10. К этому 
количеству следует добавить еще 
338 Ми-8/17 и Ми-25/35 афганской 
армии.

Наши земляки не остались в сто-
роне от действий авиации в Афга-
нистане. Только в Иркутске прожи-
вает около 200 ветеранов афганской 
войны, которые служили в авиаци-
онных частях 40-й Воздушной армии. 
Иркутяне, рискуя жизнью, с честью 
выполняли воинский долг в Афгани-
стане. Свыше 100 иркутян в мирное 
время были награждены боевыми 
орденами и медалями. Двумя боевы-
ми орденами награждены авиаторы-
иркутяне: Сидоренко Владимир Дми-
триевич, Сапрыкин Владимир Алек-
сеевич, Борщевский Михаил Васи-
льевич, Карпенко Владимир Алек-
сандрович, Иващенко Александр 
Павлович, Косов Иван Тихонович, 
Масловский Андрей Владимирович, 
Ширяев Александр Прокопьевич.

Военные авиаторы, имея несо-
мненные заслуги в решении задач 

по обеспечению обороны и безопас-
ности России, 12 августа праздну-
ют 103-ю годовщину со дня созда-
ния военной авиации России – День 
Военно-воздушных сил. В сложное 
для нашей Родины время они призы-
вают иркутян к консолидации, к ста-
бильности и к работе во имя поступа-
тельного развития России.

Владимир КОБЗАРЬ, 

председатель Иркутской областной 

общественной организации 

ветеранов Афганистана и 

участников боевых действий 

АРМИЯ

Иметь стабильную работу 

с хорошей зарплатой и 

социальными гарантиями, 

а также возможность 

приобрести собственное 

жилье по специальной 

госпрограмме – это лишь 

часть плюсов военной 

службы по контракту. 

Сегодня ее выбирают все 

больше жителей Иркутской 

области.

– Служба по контракту открыва-
ет массу возможностей: от достойно-
го денежного довольствия и решения 
жилищного вопроса до льготного посту-
пления в высшие учебные заведения, 
– говорит начальник пункта отбора 
на военную службу по контракту по 
Иркутску и Иркутской области майор 
Александр Пинчук. – Очевидны плюсы 
контрактной армии и для государства, 
ведь профессиональные военные – это 
основа безопасности страны, залог ее 
спокойного и уверенного развития. 

С начала года в пункт отбора на 
военную службу по контракту обра-
тились уже 582 иркутянина. Геогра-
фия возможного прохождения службы 
довольно широка: от воинских частей 

Иркутской области до соседних Кеме-
ровской области, Алтайского края, во 
всех родах войск – как в сухопутных, 
так и на флоте. 

Чтобы стать профессиональным 
защитником Родины, нужно соответ-
ствовать ряду требований: возраст – 
от 18 до 40 лет, образование не ниже 
основного общего, отсутствие противо-
показаний по здоровью, выполнение 
норматива по физической подготовке. 

С этого года Минобороны РФ пре-
доставило выпускникам гражданских 
вузов право выбора между годом служ-
бы по призыву и двумя годами службы 
по контракту. Минобороны также сни-
зило срок службы по первому заклю-
ченному контракту с трех до двух лет. 
До этого каждый российский юноша в 
возрасте от 18 до 27 лет, не имеющий 
права на отсрочку, обязан был отслу-
жить в армии один год по призыву, 
а минимальный срок, на который мог 
быть заключен контракт с Миноборо-
ны, три года.

Численность военнослужащих по 
контракту в Вооруженных силах РФ к 
2017 году планируется увеличить до 425 
тыс. человек. Сейчас по контракту слу-
жат около 250 тыс. сержантов и солдат.

По вопросам прохождения военной 
службы по контракту можно обращать-
ся по адресу: г. Иркутск, ул. Чехова, 
2, пункт отбора на военную службу 
по контракту, а также по телефонам: 
8 (3952) 200-446 и e-mail povsk-irkutsk@
mail.ru.

Юрий ЮДИН

ИТОГИ

С 8 июля по 2 августа 

продолжалась экспедиция 

усольского отряда 

«Искатель» имени А.И. 

Засухина на легендарном 

«Невском пятачке». Ребята 

подняли останки 11 воинов, 

которые были призваны в 

Красную армию из разных 

областей Советского 

Союза и погибли, защищая 

подступы к Ленинграду.

На «Невский пятачок» отряд «Иска-
тель» из Усолья-Сибирского выезжает 
15 лет подряд. 

– Несмотря на небольшие размеры 
(2 км в длину и 800 метров в ширину), 
это стратегически важное место на 
карте Великой Отечественной войны, 
– рассказывает руководитель отряда 
«Искатель» Нина Торопкина. – Здесь 
были предприняты неоднократные 
попытки прорыва блокады Ленингра-
да. На пятачке погибло до 240 тыс. 
советских и около 15 тыс. немецких 
бойцов. 

Поисковый отряд «Искатель» 
имени А.И. Засухина работает с 1983 
года. Он насчитывает более 40 участ-
ников разного возраста. Поисковики 
регулярно выезжают на места сраже-
ний Великой Отечественной войны, 

где находят останки солдат, их вещи, 
военную технику. За это время в Вол-
гоградской, Ленинградской, Новго-
родской областях, в Монголии были 
подняты останки 351 человека, имена 
восьми из них были установлены. 
Поисковики связались с семьями, рас-
сказали о судьбе героев, передали род-
ным их личные вещи.

В прошлом году в Усолье-Сибир-
ском открылся музей отряда. Сегодня 
в нем хранится порядка тысячи экс-
понатов, найденных в экспедициях 
по местам боевых действий. В музее 
собраны медальоны погибших сол-
дат, каски, боевые снаряды, осколки 
мин, медицинские принадлежности и 
личные вещи бойцов. Все это найдено 
на «Невском пятачке», в Волгограде, 
Республике Карелия, Старой Руссе.

Одна из целей нынешней экспеди-
ции на «Невский пятачок» – продол-
жение поиска и захоронений воинов, 
облагораживание воинского мемориа-
ла. Этим летом усольские ребята под-
няли останки 11 человек, один медаль-
он с информацией о его владельце был 
расшифрован. 

В бесценном документе той войны 
значилось, что владелец медальона – 
солдат Рудницкий Иосиф Григорье-
вич, родом из Гомеля. Еще в крохотной 
записке было указано место прожи-
вания – город Ленинград. Усольчане 
нашли адрес бывшей когда-то комму-
налки. Понятно, что сегодня там уже 
нет родственников погибшего солдата. 
Однако благодарные соседи по комму-
налке сохранили с довоенных времен 
артефакт – металлическую табличку 
с надписью «Рудницкая Ева Львовна, 
звонить один раз». Ее передали усоль-

чанам, отыскавшим без вести пропав-
шего солдата. Еще удалось установить, 
что дочь Евы и Иосифа Рудницких 
сегодня проживает в Израиле. Поиск 
родственников солдата продолжается.

В новой экспедиции на местах боев 
ребята из «Искателя» нашли солдат-
ский помазок для бритья, мундштук, 
саперную немецкую лопатку, приспо-
собление для светильника, ложку, кро-
хотные бутылочки, в которых солдатам 
выдавали «боевые сто грамм», и еще с 
десяток предметов нехитрого солдат-
ского быта. Также были обнаружены 
останки лошади, одну из подков кото-
рой усольские поисковики оставили 
себе на память. А еще они привезли 
с собой часть солдатской фляжки, 
рюмку, сделанную из немецкого сна-
ряда, которые им передали коллеги из 
питерского поискового отряда «Святой 
Георгий» для Усольского музея. 

– Эта поездка перевернула мою 
жизнь. После школы я собираюсь посту-
пать в военное училище, – поделил-
ся впечатлениями от экспедиции боец 
отряда «Искатель» Илья Проказин. 

– Неправильно, когда солдат, 
защищавший свою Родину, не похо-
ронен должным образом или числится 
пропавшим без вести, – считает боец 
отряда Максим Кудряшов.

В этом году ребята из «Искателя» 
участвовали во Всероссийском конкур-
се творческих работ «Поиск. Находки. 
Открытия», организованном Обще-
российским общественным движе-
нием «Поисковое движение России». 
За победу в нем они были поощрены 
поездкой во Всероссийский детский 
центр «Орленок».

Людмила ШАГУНОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Усольские поисковики 
вернулись с «Невского пятачка»

1. Фляжка (советская)

2. Бутылка бытовая (советская)

3. Нож бытовой (самодельный)

4. Рюмка самодельная (немецкая)

5. Ручка от складного ножа

6. Ложка (немецкая)

7. Держатель для лампы

8. Медальон (советский)

9. Помазок (советский)

10. Табличка из квартиры, где жил до 

войны  И.Г. Рудницкий

11. Колышек деревянный

12. Карабин

13. Монеты (советские)

14. Подкова

15. Мундштук

16. Саперная лопатка (немецкая)

17. Бутылки (стекло, парфюм)

Жителей региона 
приглашают на военную 
службу по контракту

Воинский долг иркутян в Афганистане

12 АВГУСТА – ДЕНЬ ВОЕННО-ВОЗДУШНЫХ СИЛ РОССИИ 

За свою историю авиация России прошла путь от фанерных поршневых самолетов 

до сверхзвуковых ракетоносцев пятого поколения. Авиаторы сражались в небе 

Кореи, Вьетнама, Европы, Египта, Афганистана. Военно-воздушные силы всегда были 

надежным «воздушным щитом», который прикрывал «танковый меч» и «большой 

флот» нашей Родины. С 1 августа 2015 года ВВС РФ входят в состав воздушно-

космических сил, которые являются важнейшей составной частью Вооруженных сил 

России и осуществляют множество оборонных, стратегических и разведывательных 

задач. Их значение в обороноспособности и безопасности страны нельзя 

переоценить. 

СПРАВКА

Каждому военнослужащему по контракту гарантируется: денежное довольствие, средний раз-
мер которого для военнослужащих рядового и сержантского состава составляет 23–35 тыс. 
рублей в месяц; обеспечение жилым помещением (служебное жилье или денежная компен-
сация за поднаем жилого помещения на период военной службы, возможность приобрести 
собственное жилье по государственной накопительно-ипотечной системе жилищного обеспе-
чения военнослужащих); получение образования (в образовательных учреждениях в период 
службы, а также преимущественное право на поступление после увольнения с военной служ-
бы в государственные образовательные учреждения); бесплатное медицинское обеспечение 
военнослужащих и членов их семей; бесплатный проезд к новому месту службы, в команди-
ровку, к месту проведения отпуска и обратно один раз в год военнослужащему и одному члену 
его семьи; право на пенсионное обеспечение, при условии наличия выслуги 20 и более лет; 
система страхования жизни и здоровья.

Наши земляки не остались в стороне от дей-

ствий авиации в Афганистане. В Иркутске про-

живает около 200 ветеранов афганской войны, 

которые служили в авиационных частях 40-й 

Воздушной армии. Иркутяне, рискуя жизнью, 

с честью выполняли воинский долг в Афгани-

стане. Свыше 100 иркутян в мирное время были 

награждены боевыми орденами и медалями.
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ФУТБОЛ

10 августа на стадионе 

«Труд» иркутская 

футбольная команда 

«Байкал» принимала 

астраханский «Волгарь» 

в рамках шестого тура 

первенства Футбольной 

национальной лиги. Игра 

завершилась со счетом 3:2 в 

пользу хозяев поля.

Неделю назад в Ярославле в матче 
с «Шинником» футболистам «Байка-
ла» не хватило удачи. Очень хотелось 
верить в то, что в домашнем матче с 
«Волгарем» Фортуна будет более бла-
госклонна к нашей команде. Правда, 
и соперник в этот раз достался «Бай-
калу» значительно солидней – коман-
да Юрия Газзаева не только является 
обладателем Кубка ФНЛ минувшего 
сезона, но и имеет очень сбалансиро-
ванный, сыгранный состав. 

Гости начали встречу очень резво 
и на первых же минутах обозначи-
ли свои атакующие намерения. На 
острие атаки у «Волгаря» играл, как 
и следовало ожидать, хорошо знако-
мый иркутским любителям футбола 
Александр Алхазов. Именно он соз-
дал первый по-настоящему голевой 
момент – на шестой минуте убежал 
от защитников по правому флан-
гу, вошел в штрафную и пробил в 
дальний нижний угол. Мяч угодил в 
штангу, снова отлетел к Алхазову, но 
повторного удара у форварда волжан 
не получилось. А спустя минуту он 
имел еще одну хорошую возможность 
отличиться – после фланговой пере-
дачи слева подрезал мяч головой, но в 
цель не попал. Такое начало не могло 
не насторожить хозяев, которым при-
шлось думать уже не столько об ата-
ках, сколько об обороне своих ворот. 
Впрочем, как известно, лучшая защи-
та – это нападение. И наши футбо-
листы стали искать счастья у чужих 
ворот. Вот тут-то и выяснилось, что 
гости в обороне далеко не безгрешны. 

На восьмой минуте Сергей Ава-
гимян мощно пробил со штрафного, 
но мяч рикошетом от стенки ушел на 
угловой. А на 15-й минуте еще один 
«стандарт» принес нашей команде 
успех: Авагимян выполнил штрафной, 
назначенный за снос Дмитрия Пытлева, 
защитники выбили мяч, но недалеко: 
на подборе первым оказался Максим 
Машнев и точным низовым ударом про-
шил частокол ног – 1:0! Есть первый 
гол «Байкала», забитый на своем поле.

Через пару минут хозяева вполне 
могли удвоить счет: после флангового 
прострела защитник «Волгаря» Тере-
хов едва не срезал мяч в свои воро-
та – угловой. Впрочем, гости быстро 
доказали, что пропущенный мяч не 
выбил их из колеи: после потери наши-
ми игроками мяча волжане так быстро 
организовывали свои контрвыпады, 
что зачастую получали на каком-либо 
участке поля численный перевес. Так 
случилось и на 19-й минуте, когда 
Алексей Сутормин после щедрой пере-
дачи Алхазова пробил не очень сильно, 
и Давид Иканович легко забрал мяч. 

«Байкал» продолжал упорно гнуть 
свою линию, прессингуя гостей по 
всему полю. В одной из атак Ахба 
хорошо поборолся за мяч, вошел в 
штрафную по левому флангу и, уви-
дев вышедшего из ворот Станислава 
Бучнева, попытался пробить «на техни-
ку» – удара не получилось, мяч пошел 
низом и стал добычей голкипера. А 
вскоре наш 20-й номер еще раз попы-
тался застать врасплох голкипера «Вол-
гаря», пробил уже верхом, но мяч раз-
минулся с девяткой. 

Гости отыгрались довольно неожи-
данно. На «фоне» атак «Байкала» они 
получили право на, вроде бы, впол-
не безобидный штрафной. Но Алек-
сандр Кренделев так удачно выполнил 
стандарт, что латвийскому легионеру 
«Волгаря» Ивансу Лукьяновсу оста-

лось лишь чуть-чуть подправить мяч 
головой – 1:1. 

В концовке первого тайма хозяева 
действовали более активно, и это в 
итоге принесло им успех: за несколько 
минут до перерыва гости нарушили 
правила на углу своей штрафной пло-
щадки, за что были немедленно нака-
заны 11-метровым ударом. К «точке» 
подошел Дмитрий Ахба и мощно про-
бил в левый верхний от вратаря угол 
– 2:1!

Казалось, что после перерыва «Вол-
гарь» бросит на штурм ворот хозяев 
большие силы. Вполне возможно, что 
задумка у гостей такая была, но ее 
исполнению помешали хозяева, кото-
рые начали второй тайм сверхактив-
но. На 50-й минуте очередная срезка 
защитника «Волгаря» привела к угло-
вому, хотя вполне могла закончиться 
для гостей и более серьезными непри-
ятностями. Впрочем, такие ошибки в 
действиях обороны гостей рано или 
поздно должны были привести к голу. 
На 53-й минуте после верховой пере-
дачи в штрафную Дмитрий Иванов в 
воздушной дуэли с Ахбой подкоррек-
тировал полет мяча, и тот опустился в 

сетку за спиной голкипера «Волгаря» 
Бучнева – 3:1!

Даже пропустив третий мяч, гости 
продолжали играть в свою игру, быстро 
преодолевая середину поля и затевая 
размашистую перепасовку у штраф-
ной хозяев. И на 61-й минуте Лукьянов 

оформил дубль, аккуратно, «щечкой», 
уложив мяч в нижний угол впритирку 
со штангой – 3:2. 

Почувствовав, что в этом матче 
еще не все потеряно, футболисты 
«Волгаря» пошли вперед больши-
ми силами. Штурмом это назвать, 
конечно, было трудно, но временами 
нашей обороне приходилось доста-
точно тяжело. Тем не менее подопеч-
ные Константина Дзуцева старались 
использовать любую возможность 
для того, чтобы просочиться в раз-
реженное пространство. И на 72-й 
минуте им удалась отличная контр-
атака по центру, на острие которой 
оказался Дмитрий Ахба. Защитники 
«Волгаря» вдвоем завалили Дмитрия 
Ахбу на газон, но дать второй пеналь-
ти в ворота гостей главный арбитр не 
рискнул.

И все-таки в концовке встре-
чи хозяева поля поддались искуше-
нию сохранить добытое преимуще-
ство: они отошли к своим воротам, 
стараясь обезопасить тылы. Тем не 
менее гости вполне могли сравнять 
результат. Так, несколько раз нашу 
команду выручал Давид Иканович. 
Сначала он отразил опасный удар в 
противоход, затем поймал мяч после 
дальнего «выстрела» Алейника, затем 
вынес кулаками мяч после ковар-
ной подачи с углового. Но кульми-
нацией вратарских подвигов нашего 
голкипера, конечно, стал блестящий 
сэйв, исполненный им на 83-й минуте 
после штрафного в исполнении Тере-
хова. А последний момент для того, 
чтобы уйти от поражения, у гостей 
был незадолго до окончания основно-
го времени: Дмитрий Иванов бил по 
воротам метров с 15, но послал мяч 
намного выше перекладины.

В компенсированное время наши 
футболисты действовали уже более 
уверенно и спокойно, переведя игру 
на половину поля гостей. Финальный 
свисток судьи зафиксировал первую 
победу «Байкала» в ФНЛ – 3:2! 

Следующий матч футболисты 
«Байкала» снова проведут на домаш-
нем поле. 17 августа им предстоит 
встреча с красноярским «Енисеем». 

Михаил КЛИМОВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 
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ЮБИЛЕЙ

Проживающий ныне 

в Краснодаре, свой 

юбилей он прилетел 

отмечать на малую 

родину – в Иркутск, 

где его встретили с 

поистине сибирским 

размахом друзья, 

коллеги, соратники. На 

встрече с юбиляром 

побывал и известный 

иркутский журналист 

Павел Кушкин.

Следи за словом

Мончинский, как и многие 
известные литераторы поколе-
ния 50–70-х годов, «выпорхнул 
из гнезда» областной молодеж-
ной газеты. Редакция «Советской 
молодежи» находилась тогда в 
центре Иркутска, на улице Киев-
ской. Именно оттуда вышла целая 
плеяда выдающихся прозаиков 
и поэтов. Мне посчастливилось 
прийти в «Молодежку» именно в 
ту пору, когда здесь витал творче-
ский дух Александра Вампилова 
и Валентина Распутина, Евгения 
Суворова и Альберта Гурулева. 
Они были уже на вольных хлебах, 
но родную газету не забывали, 
забегали сыграть в бильярд и за 
рюмкой «чая» поспорить на лите-
ратурные темы. Попасть в штат 
редакции тогда было не только 
почетно, но и архисложно. Я года 
три терпеливо дожидался своей 
очереди, чтобы меня приняли в 
оборонно-спортивный отдел. А 
что было делать, если пробить 
дуэт зубров – Леонида Мончин-
ского и Игоря Альтера – было не 

легче, чем сломать железобетон-
ный забор. Мы жили по сосед-
ству в Иннокентьевке (Иркутск 
II), и мне ничего другого не оста-
валось, как по утрам приносить 
газетные заметки Лёне домой. 
Дверь, как правило, открывала 
его мама, добрейший души чело-
век:

– Проходи, Паша, – при-
ветливо приглашала она, – Лёня 
скоро придет, а мы пока с тобой 
чайку с клубничным вареньем 
попьем. 

Это уж потом, когда Аль-
тер уехал за кордон в «Софию-
пресс», и освободилось место, 
меня зачислили сотрудником с 

окладом, гораздо низшим, чем я 
получал в многотиражной завод-
ской газете под многообещаю-
щим названием «За коммунизм». 
Мончинский мило улыбнулся:

– Вампилову такой оклад, 
как у тебя, не снился. Он при-
шел в редакцию, где было только 
одно вакантное место – библио-
текаря. А какие шедевры выда-
вал. Мотай на ус…

Созидать под его крылом 
было легко и сложно. Он под-
сказывал горячие темы, щедро 
делился опытом, как их лучше 
решить, и в то же время «стро-
гал» за легковесность. Это были 
поистине бесценные уроки отно-
шения к профессии. Детально 
разбирая текст, Мончинский 
повторял: «Следи за словом». 

А мог стать тренером 

А ведь он пришел в журнали-
стику по воле случая. В неспо-
койном Иркутске II в годы его 
юности модными были молодец-
кие разборки «улица на улицу». 
Шла жестокая и непримиримая 
война за влияние. Лёня не оста-
вался в стороне, любил помахать 
кулаками, а акцентирующим 
ударом природа его не обдели-
ла. К счастью, в рабочем поселке 
жил великий энтузиаст бокса, 
будущий заслуженный тренер 
России Александр Сергеевич 
Копытин. Он спас десятки маль-
чишек от многих бед, открыв 
секцию бокса, куда пришли 
почти все уличные забияки. 
«Бокс – не драка, а большое 
искусство», – учил Копытин 
своих подопечных. Лёня, как 
толковый ученик, впитывал 
все лучшее, вскоре став правой 
рукой тренера. Кто знает, как 
бы сложилась его дальнейшая 
жизнь, вполне возможно, он 
пошел бы по спортивной стезе, 
тем более что окончил тренер-

ские курсы. Но в нем проснулся 
другой дар. Своими наблюдени-
ями и впечатлениями Лёня стал 
делиться в заводской многоти-
ражке, и так ладно у него это 
получалось, что его пригласили 
в газету. А уж оттуда он прями-
ком угодил в областную моло-
дежную газету. Его усиленно 
сватали в журнал «Огонек», а он 
выбрал почему-то АПН (Агент-

ство Печати Новости). Но и там 
не задержался. Мне кажется, 
ему уже было тесно на газетном 
пространстве, и душа искала 
выхода. И он решительно изме-
нил образ жизни, уехав на север, 
в Бодайбинскую старательскую 
артель «Лена», к Вадиму Тума-
нову, личности незаурядной – 
«победительного жизнелюбия». 

«Черную свечу» 

писал с Высоцким

«Леонид искал применение 
своим человеческим и деловым 
качествам, поэтому пришел в 
старательскую артель, – выска-
зывает свою точку зрения вете-
ран золотодобывающей отрасли 
Сергей Наумов, не один год рабо-
тавший вместе с Мончинским, – 
мы вкалывали на пределе сил, по 
16 часов в сутки, и Лёня трудился 
с нами на равных. Между про-
чим, производительность арте-
ли раза в три была выше, чем у 
любого государственного пред-

приятия. Главная заслуга в этом, 
конечно, принадлежала руково-
дителю артели».

Туманов после ужасных лет 
наветов стал хозяином судьбы, 
золотоискателем государствен-
ного масштаба. Большим его 
другом был Владимир Высоцкий, 
часто приезжавший в витимскую 
глушь с концертами. Нужно ли 
говорить, какой огромный инте-

рес у старателей вызывали эти 
встречи с любимым певцом. Там 
в 1976 году и произошло зна-
ковое событие – знакомство 
блистательного журналиста 
Мончинского и любимца милли-
онов – Высоцкого, переросшее 
в дружбу. По словам Леонида 
Васильевича, «Высоцкий, буду-
чи человеком наблюдательным 
и любознательным, никак не мог 
пройти мимо столь удивительно-
го явления, каким была Туманов-
ская артель, о прошлом и настоя-
щем которой Высоцкий предло-
жил написать сценарий фильма. 
Я согласился, но выдвинул свой 
вариант – написать сначала 
книгу. На том и порешили. 

«Писалось трудно, – не 
скрывал Леонид Васильевич, – 
совместно работали урывками, 
многое согласовывали по теле-
фону. Привозимые в Москву 
рукописи вдвоем сутками дово-
дили до ума». 

Первая часть романа «Побег» 
была практически закончена, 
когда Высоцкого в 1980-м не 

стало. Вторую часть «Стреляйте, 
гражданин начальник!» Мончин-
ский дописывал уже один. В 1992 
году тысячи читателей впервые 
познакомились с книгой «Черная 
свеча», ставшей мгновенно бест-
селлером. Казалось, после Сол-
женицына и Шаламова лагерная 
тема исчерпана, но Мончинский 
нашел новый поворот. Тиражи 
буквально сметались с прилав-
ков. Не только в России, книгу 
издали в США, Японии и других 
странах. 

Слов нет, «Черная свеча» 
принесла имя Мончинскому, но 
справедливости ради надо ска-
зать, что к тому моменту он уже 
был состоявшимся писателем, 
издав до этого в Германии «Про-
щеное воскресенье», удостоен-
ное премии им. Василия Шук-
шина. Эти две работы получили 
продолжение: на экраны вышли 
фильмы «Волчья кровь» (1995 
год) и «Фартовый» (2006 год).

Юбилейная встреча 

… Юбилей вылился в твор-
ческий вечер в Доме актера, на 
который собрались не только 
друзья, но и поклонники таланта 
писателя. Поздравления и вос-
поминания, песни и шутки текли 
рекой. По-спортивному подтяну-
тый и молодцеватый, ироничный 
и улыбчивый, Леонид Василье-
вич отвечал взаимностью. Черту 
подвел заместитель министра 
культуры и архивов Иркутской 
области Сергей Ступин: 

«Все мы рады, что Леонид 
Васильевич отмечает свой юби-
лей в родном Иркутске, где 
его любят, почитают и ценят. 
Желаем здоровья и ждем новых 
встреч!»

Павел КУШКИН

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Нашему легендарному земляку – писателю и поэту, 
соавтору популярной «Черной свечи» Леониду Мончинскому – 80! 
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он уже был состоявшимся писателем, издав до этого 
в Германии «Прощеное воскресенье», удостоенное 
премии им. Василия Шукшина. Эти две работы 
получили продолжение: на экраны вышли фильмы 
«Волчья кровь» (1995 год) и «Фартовый» (2006 год).

«Байкал» обыграл астраханского «Волгаря»

В компенсированное 
время наши футболисты 
действовали уже более 
уверенно и спокойно, 
переведя игру на 
половину поля гостей. 
Финальный свисток судьи 
зафиксировал первую 
победу «Байкала» в ФНЛ 
– 3:2!
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